

**JUILLET-AOÛT 1987**

**69<sup>e</sup> ANNÉE — N<sup>o</sup> 766**

**revue  
internationale  
de la  
croix-rouge**



**INTER ARMA CARITAS**

---

**GENÈVE  
COMITÉ INTERNATIONAL DE LA CROIX-ROUGE  
FONDÉ EN 1863**

## COMITÉ INTERNATIONAL DE LA CROIX-ROUGE

- M. CORNELIO SOMMARUGA, docteur en droit de l'Université de Zurich, d' h.c. *rer. pol.* de l'Université de Fribourg (Suisse), *président* (membre depuis 1986)
- M<sup>me</sup> DENISE BINDSCHIEDLER-ROBERT, docteur en droit, professeur honoraire de l'Institut universitaire de hautes études internationales, Genève, juge à la Cour européenne des droits de l'homme, *vice-présidente* (1967)
- MM. MAURICE AUBERT, docteur en droit, *vice-président* (1979)
- ULRICH MIDDENDORP, docteur en médecine, chef de la clinique chirurgicale de l'Hôpital cantonal, Winterthour (1973)
- ALEXANDRE HAY, docteur h.c. des Universités de Genève et de Saint-Gall, avocat, ancien directeur général de la Banque nationale suisse, *président de 1976 à 1987* (1975)
- RICHARD PESTALOZZI, docteur en droit, ancien vice-président du CICR (1977)
- ATHOS GALLINO, docteur honoris causa de l'Université de Zurich, docteur en médecine, maire de Bellinzona (1977)
- ROBERT KOHLER, docteur ès sciences économiques (1977)
- RUDOLF JÄCKLI, docteur ès sciences (1979)
- DIETRICH SCHINDLER, docteur en droit, professeur à l'Université de Zurich (1961-1973) (1980)
- HANS HAUG, docteur en droit, professeur honoraire de l'Ecole des hautes études économiques et sociales de Saint-Gall, ancien président de la Croix-Rouge suisse (1983)
- PETER ARBENZ, licencié ès sciences politiques (1983), (*en congé depuis mars 1986*)
- PIERRE KELLER, docteur en philosophie en relations internationales (Yale), banquier (1984)
- RAYMOND R. PROBST, docteur en droit, ancien ambassadeur de Suisse, ancien secrétaire d'Etat au Département fédéral des Affaires étrangères à Berne (1984)
- ODILO GUNTERN, docteur en droit, ancien député au Conseil des Etats (1985)
- ANDRÉ GHELFI, ancien secrétaire central et vice-président de la Fédération suisse des travailleurs de la métallurgie (1985)
- M<sup>me</sup> RENÉE GUISSAN, secrétaire générale de l'«Institut de la Vie» international, membre de la fondation suisse *Pro Senectute*, membre de l'«International Association for Volunteer Effort» (1986)
- MM. DANIEL FREI, professeur de science politique à l'Université de Zurich (1986)
- ALAIN B. ROSSIER, docteur en médecine, ancien professeur de rééducation des paraplégiques à l'Université de Harvard, *privat-docent* à la faculté de médecine de l'Université de Genève, président de la Société médicale internationale de paraplégie (1986)
- M<sup>me</sup> ANNE PETITPIERRE, docteur en droit, avocate, diplômée de l'Ecole d'Interprètes de Genève (1987)
- M. PAOLO BERNASCONI, avocat, *lic. iur.*, chargé de cours de droit pénal économique aux Universités de Saint-Gall et de Zurich, ancien Procureur Général à Lugano, commissaire de la Fondation suisse *Pro Juventute* (1987)

---

### CONSEIL EXÉCUTIF

- M. CORNELIO SOMMARUGA, *président*  
M. MAURICE AUBERT  
M. RICHARD PESTALOZZI  
M. ATHOS GALLINO  
M. RUDOLF JÄCKLI  
M. PIERRE KELLER  
M. ANDRÉ GHELFI

# REVUE INTERNATIONALE DE LA CROIX-ROUGE

**SOMMAIRE**      **JUILLET-AOÛT 1987 – N° 766**

**Rosemary Abi-Saab:**

Les «Principes généraux» du droit humanitaire selon la Cour internationale de justice . . . . . 381

*Face aux violations répétées des normes humanitaires, la question du caractère coutumier des « principes généraux » du droit humanitaire constitue une des préoccupations majeures des théoriciens et des praticiens du droit humanitaire. L'enjeu n'est rien moins que d'assurer le respect absolu d'un minimum d'humanité en toute circonstance. L'auteur examine cette question à la lumière d'un récent arrêt de la Cour internationale de justice.*

**Brian Smith:**

La Croix-Rouge canadienne et les Protocoles additionnels aux Conventions de Genève . . . . . 390

## COMITÉ INTERNATIONAL DE LA CROIX-ROUGE

Visites de chefs d'Etat au CICR . . . . . 393

**ACTIVITÉS EXTÉRIEURES:**

Afrique — Amérique latine — Asie — Europe — Moyen-Orient et Afrique du Nord . . . . . 396

377

## DANS LE MONDE DE LA CROIX-ROUGE ET DU CROISSANT-ROUGE

### **Activités des Sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge**

L'identification des besoins des sans-logis et des sous-alimentés dans les sociétés nanties: le cas des États-Unis d'Amérique . 408

*Il existe des sans-logis et des personnes souffrant de la faim là où l'on ne s'attend pas à les rencontrer, comme par exemple aux États-Unis. L'identification des besoins de ces personnes déshéritées et les solutions envisagées aux niveaux fédéral et local pour y répondre sont décrites dans cet article de la Croix-Rouge américaine. Celle-ci participe également aux efforts de coordination et de planification avec d'autres organismes publics et privés afin de faire face à ce problème angoissant.*

### **Information et relations publiques**

XII<sup>e</sup> Festival international de films Croix-Rouge et de la Santé . 420

Atelier sur l'information et les relations publiques . . . . . 422

Commission paritaire du Fonds de l'Impératrice Shôken —  
Soixante-sixième distribution des revenus . . . . . 424

XIII<sup>e</sup> Conférence interaméricaine de la Croix-Rouge . . . . . 432

## FAITS ET DOCUMENTS

### **Droit international humanitaire**

*A MOSCOU* — IV<sup>e</sup> Séminaire international sur le droit international humanitaire dans le monde contemporain . . . . . 434

*A GENÈVE* — Colloque international: les Protocoles de 1977 additionnels aux Conventions de Genève de 1949 — Dix ans après . . . . . 435

*A SAN REMO* — Table Ronde sur le droit international humanitaire applicable aux conflits armés sur mer . . . . . 440

*A HAMMAMET* — Premier Colloque maghrébin sur le droit international humanitaire . . . . . 442

*Conférences, séminaires et colloques se sont succédé ces dernières semaines pour marquer le dixième anniversaire de l'adoption des Protocoles additionnels aux Conventions de Genève ou pour examiner certains aspects du droit international humanitaire. La Revue en relate les travaux.*

Le Royaume des Pays-Bas ratifie les Protocoles . . . . .	444
Prix Paul Reuter . . . . .	446
Décès du professeur Waldemar A. Solf . . . . .	447
<b>Soins de santé primaires: Une méthode innovatrice de prise de décision en matière de soins de santé primaires . . . . .</b>	<b>448</b>
Table Ronde sur le statut du personnel et des volontaires des organisations internationales et nationales dans les actions humanitaires . . . . .	454

### LIVRES ET REVUES

Rescuing nationals abroad through military coercion and intervention on grounds of humanity (Natalino Ronzitti) . . . . .	457
The Law of Non-International Armed Conflict (Howard S. Levie) . . . . .	459
Refugees: dynamics of displacement . . . . .	460
The right to food (P. Alston & K. Tomaševski) . . . . .	463

**Le Comité international de la Croix-Rouge (CICR)** est, avec la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge et les 145 Sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge reconnues, l'une des trois composantes du Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

Institution humanitaire indépendante, le CICR est l'organe fondateur de la Croix-Rouge. Intermédiaire neutre en cas de conflits armés et de troubles, il s'efforce d'assurer, de sa propre initiative ou en se fondant sur les Conventions de Genève, protection et assistance aux victimes des guerres internationales et civiles, des troubles et tensions internes, apportant ainsi sa contribution à la paix dans le monde.

La *Revue internationale de la Croix-Rouge* est publiée par le Comité international de la Croix-Rouge (CICR) depuis 1869. Elle a porté à l'origine le titre de « Bulletin international des Sociétés de secours aux militaires blessés », puis de « Bulletin international des Sociétés de la Croix-Rouge ».

- Organe officiel du CICR et du Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge,
- publication spécialisée dans le droit international humanitaire et la doctrine du CICR,
- chronique des activités internationales de la Croix-Rouge, ouvrage de référence essentiellement, qui garde la mémoire des événements,

la *Revue internationale* maintient un courant d'informations et constitue le lien nécessaire entre les membres du Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

La *Revue internationale de la Croix-Rouge* paraît, une fois tous les deux mois, en trois éditions principales :

en français: REVUE INTERNATIONALE DE LA CROIX-ROUGE

en anglais: INTERNATIONAL REVIEW OF THE RED CROSS (depuis 1961)

en espagnol: REVISTA INTERNACIONAL DE LA CRUZ ROJA (depuis 1976)

Elle publie également, en allemand, un cahier d'*Extraits* des textes parus dans les éditions principales.

---

RÉDACTION: Jacques Meurant, d<sup>r</sup> sc. pol., rédacteur en chef

ADRESSE: Revue internationale de la Croix-Rouge  
17, avenue de la Paix  
CH - 1202 - Genève, Suisse

ABONNEMENTS: un an 30 francs suisses; le numéro 5 francs.

Compte de chèques postaux: 12 - 1767 Genève

Compte bancaire: 129.986 Société de Banque Suisse, Genève

---

*Seuls les textes signés par le Comité international de la Croix-Rouge  
engagent la responsabilité de celui-ci.*

---